
ワークショップでの

意見と反映状況



グループセッションによるワークショップ（一般の部）
～新しい「みんなの施設」を考える～

回数 日時・場所 テーマ 概要

第1回
9月19日（日）13:30～15:30
マイタウン白河 地下大会議室

各施設の「これまで」を考
える～新しい施設へのテー
マにつながる課題のプロッ
ト～

・これまでの活動・機能を振返る
・課題の抽出
・次回に向けた宿題：「未来への
キーワード」

第2回
10月3日（日）10:00～12:00
マイタウン白河 地下大会議室

施設の「使い方」を考える
～「これから」新しい施設
の使い方～

・これからの活動・機能を考える
・求められる機能の抽出
・第1回での宿題発表
・次回に向けた宿題：「新施設に
求める空間・デザイン」

第3回
10月17日（日）10:00～12:00
マイタウン白河 地下大会議室

各施設の「連携」を考える
～「これから」施設の連携
可能性～

・関連施設との連携と共用の可能
性を探る。

・第2回での宿題発表

第4回
10月31日（日）13:30～15:30
マイタウン白河 地下大会議室

「これまで」と「これか
ら」を振り返る～ワーク
ショップの振り返りと報告
～

・グループでの成果発表
・ワークショップの意見等の記録
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高校生によるワークショップ（高校生の部）
～未来の市民になって新しい公共施設の未来を一緒に考える～

回数 日時・場所 テーマ 概要

第1回
9月19日（日）13:30～17:00
マイタウン白河 地下第大議室
(前半は一般の部と合同)

各施設の「これまで」を
考える～新しい施設への
テーマにつながる課題の
プロット～

・一般の部と同じプログラム受講
・高校生向け「ワークショップ」
とは何かを説明

・感想共有、ワークシート作成
・次回予告、課題の提示

第2回
10月3日（日）13:30～17:00

コミュニティ・カフェ
ＥＭＡＮＯＮ

施設の「使い方」を考え
る①～「これから」新し
い施設の使い方～

・市内公共施設関係者の対談
・有識者による講演
・感想共有、ワークシート作成
・課題の提示

第3回
10月17日（日）13:30～17:00

コミュニティ・カフェ
ＥＭＡＮＯＮ

施設の「使い方」を考え
る②～「これから」新し
い施設の使い方～

・社会教育施設オンライン視察
・グループワーク
・感想共有、ワークシート作成
・次回予告、課題の提示

第4回
10月31日（日）9:30～15:30
マイタウン白河 地下会議室１
(後半は一般の部と合同)

「これまで」と「これか
ら」を振り返る～ワーク
ショップの振り返りと報
告～

・プレゼンテーションの作成
・一般の部と同じプログラムで
成果発表
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

生きがいづくり
機能

美術室や工房のような、汚しても
よい部屋がほしい 〇 工作室の設置を計画

災害時にも活用できるような調理
室がほしい 〇 調理実習室の設置を計画

調理室と和室（畳の部屋）を隣接
してほしい 〇

和室は、生きがいづくり機能
の諸室の１つとして近接して
配置、もしくは食事もとれる
交流スペースを近接して配置
する計画

ゲームや趣味などの娯楽ができる
部屋がほしい 〇

生涯学習センターの貸室で対
応が可能

低料金で利用できる学習スペース
がほしい 〇

学習スペースの設置を計画し
ており、無料での利用を今後
の運営で検討

１階のガラス張りを鏡としてダン
スの練習ができるようにしたい 〇

多目的ルームを設置し、鏡を
導入する計画

◎ワークショップでの意見について、基本設計(案)への反映状況（〇反映済、▲一部反映、×反映できていない、―今後の検討事項）
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

生きがいづくり
機能

ストレス発散／気分転換できる場
所（運動・おしゃべり、爆食、ものを壊す
など、普段やっちゃいけないもの等）

▲

生涯学習センターの貸室や交
流スペースなど、軽運動やお
しゃべりの対応が可能なス
ペースを整備する計画。その
他の利用については、今後の
運営面等で検討

PCや工具、家電等をレンタルでき
るシステムがほしい ー

今後の運営面、備品等で検討
（少なくとも工作室には設置
可能）

職場紹介や体験ができる場所にし
たい ー

デジタルサイネージによる職
場紹介や体験場所が入れられ
るか検討

健康増進機能 『ふくしま健康アプリ（歩数計、
スタンプラリー等機能）』と市内
の施設を結び付けたら楽しいので
はないか。歴史についての勉強も
できる

ー
健康ポイント事業と市の健康
イベントや他課と連携し健康
づくりの支援を積極的に検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

健康増進機能
通えるスポーツ施設、楽しみなが
ら運動できる施設にしたい 〇

軽運動ができる多目的ルーム
等の設置を計画。スポーツジ
ムは民間施設が近隣にあるた
め見送り

健診がない時に、総合健診室を多
目的室のように使えるようにして
ほしい

ー
健康増進に絡めた用途を検討。
衛生面での配慮が必要

健康増進機能はELVがあれば３Fに
設置しても問題ない。バス診断を
内部化できないか

×
健診利用者の動線を考慮し1階
に優先して検討

健診で指摘されたことを相談でき
る場が欲しい 〇

現在も対応しており、積極的
な情報発信を検討

現在の保健センターの電話が繋が
りにくい（予約しにくい） 〇

現在も健診予約・問い合わせ
はインターネットでの対応が
可能なため、積極的な情報発
信を検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

子育て支援機能 健康増進機能に近接しているとよ
い 〇 隣接した配置で計画

行政関連（子育て支援等）は２F
に設置したい 〇

子育て支援、健康増進機能は
２Fに配置する計画。検診室等
の一部機能は利用者に配慮し
て１Fに配置する計画

西郷村のキッズランドのような、
子どもが走ったり遊んだりストレ
ス発散できる場所がほしい

〇
遊戯室を配置する計画として
いるが、規模や対象は精査

託児スペースがほしい 〇 運営方法等については検討

中庭や水遊び場などの子どもが遊
べる場所がほしい ー

共用部・テラス中庭など外部
空間の配置構成を検討

おむつ替えをできる場所を多めに 〇 積極的に検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

子育て支援機能 トイレのベビーチェアを扉の手の
かかるところにおかない 〇 積極的に検討

妊婦さんが集まる居場所がほしい 〇
生きがいづくり機能の諸室や
各階に配置を計画している交
流スペースで対応が可能

予約なしで話せるママ達の居場所
がほしい 〇

各階に配置を計画している交
流スペースで対応が可能

赤ちゃんやベビーカー、荷物をお
けるようなスペースがあるトイレ 〇 積極的に検討

子どもと持参したお弁当を食べら
れる場所がほしい 〇

各階に配置を計画している交
流スペースで対応が可能

０歳～未就学児まで対応のできる
遊び場がほしい 〇

遊戯室を配置する計画として
いるが、規模や対象は精査

小学生・中学生も遊べる場所がほ
しい ー

部活動が始まり利用されない
可能性があるため、今後の実
施設計、運営面等で検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

子育て支援機能 矢吹町のココットのようにホーム
スタートとファミリーサポートを
まとめてほしい

〇
子育て支援センター内に配置
する計画

子育て支援コーディネーターを置
いて情報共有をしてほしい 〇

現在も本庁舎の白河っ子応援
センター「ぽっかぽか」に専
門職員を配置し対応しており、
複合施設に移転後も引き続き
対応

防災対策機能
屋上にヘリポートがあると便利 ×

離着陸時のダウンバースト（下
降気流）による周辺住宅への影
響も懸念されることから見送り

防災を自然と学べる施設とできな
いか
（防災FMで情報発信体験）

ー

コミュニティFMを新規で整備
する必要があり、行政による
運営はできないため、施設内
に過去の災害のアーカイブを
展示するようなことを検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

防災対策機能
かまどベンチの設置 ー

複合施設は避難場所となるこ
とを想定していることから積
極的に検討

防災センターを設けるのであれば、
３Fに設置してはどうか ×

災害対策の指揮・命令を行う
災害対策本部を設置する諸室
については、市役所本庁舎に
整備

谷津田川の氾濫が心配（敷地のレ
ベルが市役所より低い）、市役所
に置いたままの方がいいのでは？
その方が市長室その他関連部署と
の連携もいいのではないか

〇

災害対策の指揮・命令を行う
災害対策本部を設置する諸室
については、市役所本庁舎に
整備

市民支援機能 セクハラ、パワハラ、モラハラ、
マタハラなどの相談ができる場所
がほしい

ー
専門的知識を持った職員の配
置・相談体制を検討

気軽に相談・カウンセリングでき
る場所がほしい ー

専門的知識を持った職員の配
置・相談体制を検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

市民支援機能 臨床心理士に相談できる場所がほ
しい ー

専門的知識を持った職員の配
置・相談体制を検討

パワハラ、モラハラなどの相談、
ワンストップ化 ー

専門的知識を持った職員の配
置・相談体制を検討

消費生活センター、少年センター
は複合施設に入れる必要があるの
か

ー
他機能や担当部署との連携等
を勘案し配置を検討

官民連携機能 思春期、発達障がいの子どもたち
を夜間受け入れてくれる場が欲し
い

ー
開館時間等、施設の夜間利用
について、今後の管理運営計
画等で検討

夜間に母子を受け入れてくれる場
がない ー

開館時間等、施設の夜間利用
について、今後の管理運営計
画等で検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

官民連携機能

子育てのワンストップサービスを
置いてほしい 〇

女性の就労に向けた事業の展
開を予定しており、子育て支
援機能に近接して配置する計
画。行政機能は、現在も本庁
舎の白河っ子応援センター
「ぽっかぽか」で対応してお
り、複合施設に移転後も引き
続き対応

習い事教室を設置してほしい ー
生きがいづくり機能の諸室を
利用し、民間事業者等による
教室を開催できるよう検討

高校生でも利用できるようなリー
ズナブルなカフェがほしい ー

コンビニやカフェの導入につ
いて検討

夜遅くまで営業しているようなカ
フェがほしい ー

コンビニやカフェの導入につ
いて検討

カフェは学生や働いている方とは
別に個室のような場所がほしい 〇

各階に配置を計画している交
流スペースで対応が可能
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

官民連携機能 カフェとフリースペースは離れて
いないと「買わないと」と思って
いまい、使いづらいことがある

〇
各階に配置を計画している交
流スペースで対応が可能

マイタウン白河にあるようなチャ
レンジショップがあるとよい ー

マイタウンとの棲み分けを検
討

ATMがほしい 〇

本庁舎前のATMを駐車場整備に
伴い撤去する可能性があるこ
とから、本庁舎や複合施設へ
の移転を前提に検討

コンビニやパン屋を入れてはどう
か ー

コンビニやカフェの導入につ
いて検討

有資格者や研修を行った人を配置
してほしい ー

サービス内容の専門性に応じ
て検討

市も事業に介入してほしい 〇
官民連携事業として民間機能
を導入
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

交流機能
お洒落なカフェが欲しい ー

コンビニやカフェの導入につ
いて検討

多世代が交流できる場がほしい 〇
生きがいづくり機能や交流機
能により対応可能

大人も本気で遊べる場があるとい
い ー

子どもが利用しない時間帯の
活用について積極的に検討

周囲を一周できるようなテラスや
空中遊具がほしい ▲

テラスを整備する計画。空中
遊具については、遊戯室の対
象・規模を検討

女性のコミュニティ作りの場は多
いが、男性が少ないので男性が使
用しやすい施設が必要

〇
生きがいづくり機能や交流機
能により対応可能

絵や写真を展示できる常設展示場
があるとよい ー

交流スペースや広場を整備す
るため、マイタウンやイベン
ト広場との棲み分けを検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

交流機能 須賀川のtetteのような外部のテ
ラス席や自然を育てられる場所が
ほしい

▲
外部にテラス席を整備する計
画

月１でマルシェができる場所、朝
市・夜市を行えるスペースが必要 ー

交流スペースや広場を整備す
るため、マイタウンやイベン
ト広場との住み分けを検討

一人でゆったりとリラックスでき
る空間もほしい 〇

各階に配置を計画している交
流スペースで対応が可能

子が自然と交流できる場所がほし
い 〇

遊戯室や交流スペースで対応
可能

実のなる樹を植えて、それを子ど
も達が収穫できるようにしたい ー 植栽計画を今後検討

ビオトープのような場所がほしい ー
子どもが興味を抱く空間、癒
しの空間を検討

屋上緑化してほしい ー
屋上の利用方法について今後
検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

交流機能 内と外が繋がっているような開放
的な空間が欲しい 〇

吹き抜けや、外部テラス等、
開放的な空間を整備する計画

吹き抜けがほしい 〇 吹き抜けを整備する計画

１Fは『みるる』のような開放的
な空間がよい 〇 開放的な空間を整備する計画

可動間仕切り等で仕切れる自由な
空間がほしい 〇

生きがいづくり機能の多目的
ルームに整備する計画

屋上で星が見たい！⇒ヨギボー
クッションを置く ▲

屋上にテラスを整備する計画。
利用時間等、運営方法につい
て今後検討

屋上でカレーを食べたい！
（普段のベンチをかまどベンチで）

▲

外部にテラス席を整備する計
画とし、かまどベンチについ
ては、複合施設を避難場所と
することを想定していること
から積極的に検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

交流機能 農園をつくりたい
（非日常的な活動ができる、大きな空間でも一人
になれるスペース (ハンモック型の椅子など)）

ー
テラス・外構計画の詳細を今
後検討

フォトスポット・星と一緒に写真、
屋上に恋愛成就などの神社設置 ー

屋上の利用方法について今後
検討

勉強できる場所 〇 学習スペースを配置する計画

交流することを強要するのではな
く、独りになることも自由に選択
できるような交流空間が欲しい

〇
各階に配置を計画している交
流スペースや、生きがいづく
り機能の諸室で対応が可能

複合施設内だけではなく、市内の
公共施設との連携・交流ができる
施設

ー
どのような連携ができるのか
今後検討

親が留守中でも安心して過ごせる
場所がよい ー 安全面と運営面を検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

交流機能 子ども達が将来の夢を見つけられ
る仕事体験的イベントがあるとよ
い

ー
ソフト事業の１つとして今後
検討

訪れた人×星に詳しい人、農園の
人、キャンプの人を配置 ー

ソフト事業の１つとして今後
検討

文房具・タブレット／教科書・テ
キストの貸し出し ー 今後の運営面、備品等で検討

近隣の市町村とも相談の連携がで
きるとよい ー 今後の運営等で検討

白河市の郷土資料の展示や観光案
内ができる場所がほしい
（市の発信基地のような役割があるとよ
い・白河の歴史を学べる場がほしい）

ー

歴史資料館や観光物産協会等
との棲み分けが必要。デジタ
ルサイネージを活用した情報
発信は積極的に検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

その他
公園のようにいろいろな目的を
持った人が訪れる場所がよい 〇

複合施設ならではの多様な機
能に沿った利用に加え、目的
がなくても気軽に立ち寄れる
施設とする計画

フリーマーケットスペースを作っ
てほしい ー

交流スペースや広場を整備す
るため、マイタウンやイベン
ト広場との棲み分けを検討

室内温水プールがほしい ×
スペースの確保や維持管理の
面から見送り

噴水や水遊びができる憩いの場が
ほしい ー

広場・中庭の詳細にて今後検
討

市内に映画館がないので、複合施
設に入れてほしい ×

サウンディング調査の結果、
応募無し

地域の情報が流れるサイネージを
１Fに設置したい ー 情報発信として積極的に検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

その他 ３層吹き抜けで、その周りにス
ロープがあるとよい ▲

吹き抜けを整備する計画。ス
ロープについては検討

市役所との連絡通路は広くして、
出窓、椅子などを設置、ちょっと
ひと休める場所がほしい

〇
外部にテラス席を整備する計
画

施設内で洋服など買い物ができる
場所がほしい ×

サウンディング調査の結果、
応募無し

情報発信として、夜・昼の利用の
イメージイラストがあると分かり
やすい

ー
昼と夜の使い方（使い分け）
について積極的に検討

すべての世代・すべての時間帯で
使えるようにする ー

幅広い世代の利用を促すため
積極的に検討

昼だけではなく、夜も利用できる
施設 〇

生きがいづくり機能や交流機
能など、夜も利用できる計画。
利用時間帯は、今後の運営面
等で検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

その他 昼の顔と夜の顔で違いのある施設
にしてもよい ー

幅広い世代の利用を促すため
積極的に検討

夜間窓口を設置する ー 今後の運営等で検討

飲酒が可能な施設にする ー
できるだけ制限のない多目的
な利用により市民が集える施
設とするため積極的に検討

子どもがいない時は大人が本気で
遊べるような施設にする ー

子どもが利用しない時間帯の
活用について積極的に検討

偶然にモノを知り、学んでいく施
設 〇

生きがいづくり機能（のソフ
ト事業）で対応可能

若い人を取り込める施設づくり ー
幅広い世代の利用を促すため
積極的に検討
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

その他
普段の高校生活ではできない非日
常的な活動ができる ー

屋上で星を見る、カレーを食
べるといった利用など、イベ
ント的なものも含め積極的に
検討

施設完成後も利用者の意見が反映
できるように ー

WEBや意見箱の設置により生の
声を伺ったり、施設運営委員
等の設置により、施設のサー
ビス向上について検討

何ができて何ができないかを明確
にする ー

デジタルサイネージと併せて、
情報発信として積極的に検討

SNSや冊子等で白河の情報発信が
できるようにする ー

デジタルサイネージと併せて、
情報発信として積極的に検討

市役所の利用者が複合施設を通っ
て帰るようなルーティンが生み出
したい

〇
市役所と複合施設を外部テラ
スで繋ぎ、複合施設に行きた
くなるような動線とする計画
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市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

その他
図書館で借りたい本をネット予約
しておくと新施設で受け取り・調
べられるシステムを構築する

ー

今後の運営面等で検討。現在
も各図書館同士でのサービス
を展開中のため、情報発信は
積極的に検討

駐車場が不足している。訪れる前
に状況を把握したい
（招き灯や駐車場の空き状況がリアル
タイムで閲覧）

ー

十分な駐車台数を確保する計
画としている。WEBカメラや空
き情報の閲覧等、利用しやす
い設備を検討

施設に行くまでの手段が少ない、
限られている
（レンタサイクル、自動運転バスなど、
新たなモビリティの導入、路線バスも
本数を増やすなど）

▲

敷地内まで循環バスが寄り付
く計画としている。観光物産
協会等で行っているレンタサ
イクルの貸出場所とすること
については積極的に検討。新
たなモビリティや本数の増加
については、技術の革新や費
用等を鑑みて検討

22



市民ワークショップでの意見と反映状況

要望項目 要望内容 反映状況 具体的な反映内容

その他 情報発信について、
・デジタルサイネージの設置
・街中でないエリアでも使いやす
い、施設の情報が届くように

・白い壁＋広場→掲示・展示・
プロジェクションマッピング等

ー
デジタルサイネージの導入は、
情報発信として積極的に検討。
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